

**Intervención del diputado Masedonio Mendoza Basurto, con motivo del aniversario del “Triunfo del pensamiento liberal en México”.**

**La presidenta:**

En desahogo del cuarto punto del Orden del Día, Intervenciones, inciso “a”, se concede el uso de la palabra al diputado Masedonio Mendoza Basurto, hasta por un tiempo de diez minutos.

**El diputado Masedonio Mendoza Basurto:**

Con su permiso diputada presidenta.

Creo que es parte muy importante no olvidar nuestra historia no, la participación la propuesta del punto de acuerdo para mí es muy importante para la región y para el

Estado para la historia y algo va ligado con esto que voy a en esta intervención.

En esta segunda intervención en esta sesión que se me da la oportunidad, muchas gracias.

Amigos y amigas que nos ven por medio de las redes sociales, un saludo; con su permiso diputada presidenta.

Antes de dar paso en esta intervención quiero hacer la precisión de que lo que se pretende no es generar discrepancia ni controversia, tiene el simple y firme objetivo de conmemorar para nuestra historia mexicana a la base y pilares de

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Miércoles 18 Enero 2023

quienes le dieron orientación y visión liberal la cual es tangible hasta nuestros días.

Para todos es bien sabido de la figura representativa en la política de quien fuera el primer presidente que por su origen indígena también es recordado, me refiero a la figura del ilustre Benito Pablo Juárez García y que para el contexto de esta intervención también lo mencionaré bajo el nombre que utilizara como miembro de la orden masónica de su tiempo.

Este seudónimo era el de Guillermo Tell, ese alias causa cierta incertidumbre para los historiadores del pastor de Guelatao, Oaxaca; sin embargo, lo que sí queda claro es que este nombre fue el que utilizó posterior a la iniciación en la vida amazónica un 15 de enero de 1847 en el taller Independencia número dos del Rito Nacional Mexicano tal y como lo indica la placa alusiva que se encuentra ubicada en Palacio Nacional en el Zócalo de la Ciudad de México y es por ello que sin importar

vertiente ideológica alguna se considera a todos los 15 de enero de cada año como el Día de la Masonería Nacional Mexicana y en consecuencia del pensamiento liberal que le dio otra ideología y otro rumbo al curso de la política en nuestro país.

Decía al inicio que la idea no es precisamente generar controversia sino más bien el reconocimiento a los actores que nos precedieron en el quehacer político, mismos que sin duda muchos de ellos tuvieron empatía, cercanía y lo que es más, reivindicación masónica por haber sido también pertenecientes a la misma.

Compañeras y compañeros diputados, la orientación de la política histórica en México no puede entenderse a la distancia sin la orientación filial de muchos de nuestros ilustres personajes que año con año les rendimos memoria, pero sin duda un punto para entender el antagonismo político reside a manera de ejemplo en un Vicente Guerrero quien fuera no tan sólo masón o

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Miércoles 18 Enero 2023

iniciado sino el venerable maestro de su logia bajo el rito de York y su antagónico Nicolás Bravo Rueda quien fuera también masón.

Pero del rito escocés antiguo y aceptado, es decir un rito con orientación e influencia de la casta inglesa del primero y el segundo un rito influenciado en la casta europea, los lugares donde residen las naciones que en aquellos días y hasta nuestros días siempre tuvieron intereses en nuestro país.

Otro ejemplo de ello que da el punto central y contexto de esta intervención es el antagonismo entre Benito Tell o Guillermo Juárez que como dijimos se inició en un rito que por su nombre lo indica tiene el sello de nuestra casa mexicana y su principal adversario político el General José de la Cruz Porfirio Díaz Mori, iniciado e influenciado bajo el rito escocés antiguo y aceptado.

Luego entonces se debe rescatar la evocación del hecho respecto de que la aportación y visión de Juárez fue la

de heredar un legado que pudiera dirimir el conflicto ideológico entre los masones escoceses y los yorquinos pues a la fecha entre sus múltiples reminiscencias de estos ritos hay que decirlo con claridad estriba un profundo conservadurismo al no permitir entre sus adeptos e iniciados a las mujeres, razón que pondera el lema con que llevan a cabo sus aportaciones ideológicas que por tradición mantienen, el cual dice: A la Gloria del Gran Arquitecto del universo.

Este es el adagio donde descansa el punto filosófico de ambos ritos masónicos, en contraste tenemos el adagio del rito nacional mexicano que dice: Al Triunfo de la Verdad y al Progreso del Género Humano; es decir, por un lado la visión androcéntrica de un Dios masculino ideas que recaen en franca empatía con los pensamientos religiosos, tradicionales y por otro lado la visión liberal de la victoria de lo cierto revestida de los dos únicos géneros que existen.

Esto sin duda nos señala que a 176 años de aquel 15 de enero de 1847, es el hecho de que nos indica que a partir de aquel año hasta nuestros días existieran sendas contenciones políticas para igualar la participación de las mujeres en la masonería y en consecuencia en la política de nuestro país.

Es así como el Siglo XIX, significa para nuestro tiempo los años que dieran la base de la representatividad ideológica y política que pondero al contraste del triunfo del liberalismo por encima del legado de más de un siglo de conservadurismo puro que sembró profundas huestes en la política de México y que hoy con las reformas existentes podemos dar testimonio que tratándose de Juárez y su visión republicana fue congruente con su origen indígena pues hoy, por hoy su legado es la muestra clara de una visión proyectista y futurista que los pueblos originarios de México y de Guerrero.

Muchas gracias, diputada presidenta.